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Телеграмма в адрес правительства СпВСибо! 

— так называется решение коллегии 
мэрии нашего города. Основные поло
жения этого решения таковы: 

1. Поручить Председателю Комитета 
по экономическому развитию Д. В. Сер
гееву и Председателю Научного совета 
при мэрии Е. Е. Александрову со
вместно с Председателем совета ректо
ров А, П. Лукошиным и Председателем 
Президиума Санкт-Петербургского на
учного центра РАН Ж, И. Алферовым 
образовать комиссию по выработке 
стратегии сохранения и развития науки, 
высшего и среднего специального обра
зования Санкт-Петрбурга и тактики, 
обеспечивающей их выживание в бли
жайшие два-три года. 

,..3, Считать необходимым оказание 
материальной поддержки наиболее нуж
дающейся части работников сферы 
науки и высшего образования, аспи
рантам, студентам вузов и учащимся 
техникумов и училищ. 

,..4, Обратиться в горсовет с просьбой 
о предоставлении льгот по арендной 
плате для организации науки, высшего 
и среднего специального образования. 

...5, Комитету по управлению шрод-
ским имуществом не допускать бел 
согласия с Комитетом по экономическо
му развитию и Научным советом изъ
ятия зданий и помещений, переданных 
в аренду или на баланс учреждениям 
науки, высшего и среднего специально
го образования, и согласовывать с теми 
же структурами передачу им дополни
тельных зданий и помещений. 

...7. Научному совету и Комитету по 
экономическому развитию разработать 
и представить предложения по налого
вым льготам для инновационной дея
тельности предприятий и организаций 
сферы науки, высшего и среднего 
специального образования. 

...10. Просить президиум Санкт-Пе
тербургского научного центра РАН 
подготовить предложения Президенту 
и Правительству Российской Федерации 
об освобождении от налогов средств, 
получаемых учеными в виде грантов на 
фундаментальные научные^ исследова
ния, И от таможенных п<Лилин по этим 
грантам оборудования для научных 
исследований. 

26 октября 1992 года ученый совет Санкт-Петербургского 
государственного технического университета обсудил вопрос 
о возможном снятии отсрочки от призыва на действительную 
военную службу и направил в адрес Президента России Б. Н. Ель
цина, Председателя Верховного Совета Р. И. Хасбулатова, 
Е. Т. Гайдара и министра науки, высшей школы и технической 
политики Российской Федерации Р. Г. Салтыкова телеграмму 
следующего содержания: 

В ученый совет Санкт-Петербургского государственного техни
ческого университета обращаются студенты с вопросом о воз
можном снятии отсрочки от призыва на действительную военную 
службу. 

В конце 80-х годов решение о снятии отсрочки от призыва 
студентов на действительную военную службу привело к резкому 
снижению качества подготовки специалистов с высшим образова
нием, практически прекратилось пополнение резерва офицерами 
запаса, а качество действительной военной службы не улучши
лось. 

Данная ситуация дестабилизировала учебно-воспитательный 
лроцесс и дисциплину в вузах, возникали массовые волнения 
студентов и выступления общественности. В итоге вновь было 
принято решение о введении отсрочки от призыва на действи
тельную военную службу студентов дневных вузов. 

Учитывая свою ответственность за организацию учебно-воспи
тательного процесса и качество подготовки специалистов с выс
шим техническим образованием, ученый совет считает недопусти
мым снятие отсрочки от призыва на действительную военную 
службу, ибо это приведет к подрыву высшей школы и снижению 
научного потенциала России. 

Председатель ученого совета СПбГТУ ректор 
Ю. С. ВАСИЛЬЕВ 

В честь 90-летия Политехниче
ского института прошло совместное 
заседание ученого совета СПбГТУ, 
ученых советов факультетов и 
Псковского филиала. 

На нем выступил ректор универси
тета Ю, С. Васильев, который рас
сказал об истории Политехнического 
и о его современных проблемах: 

— Мне хотелось бы познакомить 
вас с состоянием сегодняшних дел 
на факультетах, причем глазами де
канов факультетов. Я буду знако
мить не со всем представленным мне 
материалом, а с какими-то вопроса
ми, связанными с вьлживанием на
ших коллег. Вы знаете, что в начале 
этого года Комитетом по высшей 
школе была принята программа по 
выживанию вузов России. Поэтому 
речь идет не о бурном развитии, 
а чтобы сохранить в 1992 году 
прежний уровень, а планировать на 
1993 год — это замысловатая задача 
для нас. 

На гидротехническом факультете 
существует суждение, что универси
тет имеет определенные достижения 
в экологическом образовании инже
неров и научных исследований в 
этой области. Учитывая актуаль
ность этого направления, было бы 
целесообразно объединить усилия 
ученых университета в рамках эко
логического центра. Создание центра 
м о я ^ о организовать в два этапа. На 
первом этапе: подготовка специали
стов, включая повышение квалифи
кации; выполнение комплексных на
учных исследований; экспертиза 
проектов и технологий. 

На втором этапе центр мог бы 
развернуть коммерческую деятель
ность: международный обмен инфор
мации по экологически безопасным 
технологиям и рынку их сбыта; 
обмен студентами и учеными с ана-
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логичными зарубежными организа
циями. Организационно на первом 
этапе в состав центра могли бы 
войти исследовательские лаборато
рии кафедр этого направления, 
МИПК, малые коммерческие пред
приятия, организованные при нашем 
университете. Развитие центра на 
втором этапе потребует интенсив
ного международного сотрудничес
тва в экологии и охране природы 
при спонсорской поддержке партне
ров из промышленности и муници--
пальных структур. 

На электромеханическом факуль
тете создан попечительский совет 
и формируется его фонд. В совет 
вошли 13 ведущих производствен
ных организаций. Союз студентов 
и выпускников факультета и частные 
(богатые) лица. Организован центр 
непрерывного профессионального 
обучения (школа — ПТУ — Элек
тромеханический колледж — 
СПбГТУ), Методически разработана 
и реализована схема ускоренного 
обучения на факультете для вы
пускников Электромеханического 
колледжа. Созданы и реализуются 
комплексные. научные программы, 
позволившие объединить творческий 
потенциал всех кафедр факультета 
(программа по электроэнергетике и 
«ФИНТ»), Внедряются системы 
контрактного обучения студентов и 
стажеров. Развиваются зарубежные 
связи для реализации совместных 
программ (Китай, Канада, США). 
Развиваются коммерческие струк
туры на кафедрах. Адаптируется 
в новых условиях Союз студентов 
и выпускников факультета. 

На энергомашиностроительном 
факультете решаются важные зада
чи, связанные с конверсией. На 
кафедре колесных и гусеничных ма
шин сокращен прием на специаль
ность 15,06 «Военные колесные и гу
сеничные машины» и взамен органи
зована подготовка инженеров по 
новой специальности 15.02 «Автомо
биле- и тракторостроение». В насто
ящее время испытывается большой 
дефицит в транспортной технике, 
в частности в автобусах, мини-
тракторах, малотоннажных грузови

ках и легковых автомобилях. По 
этой причине на отдельных крупных 
предприятиях проводятся работы по 
подготовке к серийному выпуску 
указанных машин. 

В этих условиях начатая подго
товка специалистов по автотрактор
ной технике является необходимой 
и своевременной, особенно с учетом 
того, что ни одно из высших учеб
ных заведений Северо-Запада таких 
специалистов не готовит. На ка
федре реакторо- и парогенерато
ростроения успешно внедряется раз
работанный коллективом сотрудни
ков кафедры низкотемпературный 
вихревой способ сжигания топлива. 
Особенно эффективен этот способ 
при использовании в качестве энер
гетического топлива высокозабалла
стированных низкосортных видов 
топлива, а также высоковлажных от
ходов промышленности. Кафедра вы
полняет работы по внедрению НТВ на 
ряде электростанций России, стран 
СНГ, в ближайшем зарубежье. Ка
федра выходит на международный 
уровень, проведя успешную рекон
струкцию котельного агрегата ТЭЦ 
«Сакерки» в Польше. Проводятся 
работы по реконструкции котла на 
ТЭК бумажного комбината в г. Ин-
коу, Китай. 

На механико-машиностроитель
ном факультете достигаются боль
шие результаты главным образом 
в области кадровой политики. В дея
тельности высшей школы централь
ным, первостепенным вопросом яв
ляется формирование и сохранение 
высококвалифицированного препода
вательского коллектива. Без этого 
никакая материально-техническая 
база, никакие добрые намерения 
общества не смогут обеспечить под
готовку современного уровня инже
нерных и научных кадров. На фа
культете 10—15 лет назад проблема 
смены преподавательских поколений 
встала особенно остро. Достаточно 
сказать, что общее число докторов 
наук на факультете снизилось до 
12 при среднем возрасте более 
65 лет. Уже половина кафедр воз
главлялась лишь кандидатами наук. 

Своевременная озабоченность соз-

давшейся ситуацией со стороны в 
научной общественности факультета в 
позволила к настоящему времени \ 
существенно изменить ситуацию, 
подготовив эшелон молодых докто
ров. Сейчас на факультете работает 
29 докторов технических наук. Уже 
в этом году каждый пятый препода
ватель будет обладателем доктор
ской степени. Уже сейчас практиче
ски все кафедры возглавляются 
докторами технических наук, сред
ний возраст ниже 60 лет, а на 
кафедре ПТСМ каждый третий пре
подаватель — доктор наук. 

На физико-механическом факуль
тете следующие предложения. На
учный потенциал факультета в обла
стях физики, механики достаточно 
высок и находится на уровне, пре
восходящем уровень многих уни
верситетов Запада. Это позволяет 
организовать в стенах нашего уни
верситета параллельное обучение на 
английском языке с изучением рус
ского, как второго языка. Такая 
система будет более привлекатель
ной для иностранцев, чем система, 
при которой сначала изучается рус
ский язык, потом специальность, 
поскольку сократит срок обучения 
на целый год и значит будет де
шевле. 

Кроме того, это будет такая же 
система обучения, которая действует 
в программе Эразмус на Западе. 
И это облегчит в будущем вхожде
ние нашего университета во все
мирную программу обучения типа 
Эразмус, которая несомненно поя
вится. Это позволит привлечь к обу
чению по контракту большее количе
ство студентов из развивающихся 
стран и частично из западных. А это 
дополнительный источник валюты. 
Кадровый потенциал факультета 
позволяет организовать обучение в 
любой момент. 

Основной целью действий физико-
металлургического факультета на 
ближайший период является все
мерная поддержка в сохранении 
и развитии научных школ. Значи
тельное снижение финансирования 
научных работ в последнее время 
в области металлических материалов 
и металлургической техники, свя
занное с прекращением финансиро
вания институтов и предприятий 
оборонного комплекса, которые яв
лялись основными заказчиками ра
бот, привело к угрозе серьезного 
отставания в научных разработках. 

28 сентября в Международный 
день пожилых людей в Доме ученых 
в Лесном состоялся праздничный 
вечер, о котором все приглашенные 
вспоминали с большой теплотой. 
Концерт художественной самодея
тельности, добрый старый фильм и. 
конечно же, общение за чашкой чая 
в кафе создали особое настроение. 
Гости просили передать через газету 
слова благодарности в адрес главных 
устроителей вечера: депутата Кали
нинского района Елены Олеговны 
Кучумовой и председателя комитета 
блокадников Софьи Андреевны Си
роткиной, а также ректората и спон
сора в лице Молодежного центра. 

* * * 

10—11 октября 1992 г. по инициа
тиве профкома и ректората в честь 
Дня пожилых людей был организо
ван выезд ветеранов университета 
в Ушково, на базу нашего пионер
ского лагеря. Участники этой встре
чи, а их набралось 60 человек, 
разместились в двух комфортабель
ных автобусах. Персонал пионерла
геря тепло и предупредительно 
встретил прибывших, быстро рассе
лив их во вновь отремонтированных 
комнатах по два-три человека в каж
дой. Теплые помещения, уютная 
обстановка, свежее постельное белье 
сразу создали хорошее настроение 
у всех, даже у скептиков, которых 
поначалу было немало. 

Хорошее впечатление усилилось 
после обильного, вкусно приго
товленного обеда. Столь же высоко 
отдыхающие оценили завтрак и 
ужин. Не случайно поэтому все 
участники этого мероприятия перед 
отъездом искренне и тепло поблаго
дарили за профессионализм руково
дящего повара Е. К. Григорьеву. 
Приятно было сознавать, что наши 
внуки попадают в столь умелые 
и заботливые руки во время летних 
и зимних каникул. 

Организаторы подумали и о куль
турной программе. В первый же день 
вечером помещение столовой пре
вратилось в кинозал, где демонстри
ровался цветной кинофильм. На 
другой день после завтрака была 
организована экскурсия в «Пенаты». 
Любители сражались в шахматы 
и бильярд, смотрели телепередачи 
в уютной гостиной. 

Весьма откровенным оказался 
разговор на вечерней встрече ветера
нов с представителями ректората 
и профкома, где в ходе беседы было 
высказано много замечаний и предло
жений. Встреча завершилась песня
ми, танцами, выступлениями самоде
ятельных артистов. 

Все это вместе взятое оставило 
прекрасное впечатление у отдыхаю
щих, которые тепло и искренне 
благодарили всех, кто принимал 
участие в организации встречи вете
ранов. 

Очень хочется думать, что по
добное мероприятие станет хорошей 
традицией, отражающей заботу кол
лектива о пожилых людях, отдавших 
лучшие годы своей жизни универси
тету. Одновременно возникает и тре
вога 3(1 судьбу столь прекрасного 
места отдыха. Было бы, конечно, 
правильным не ограничиваться хоть 
и хорошими, но эпизодическими 
поездками, а превратить пионерский 
лагерь в межсезонье в базу отдыха 
для всего университета с умеренной 
платой за путевки. 

По поручению 
группы ветеранов 

войны и труда 
В. МАНЧИИСКИЙ 

(Окончание на 2-й стр.) 
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Дело осложняется значительным 
удорожанием'как самих материалов, 
так и аналитического и технологиче
ского оборудования. В то же время 
переход на подготовку магистров 
немыслим без серьезной поддержки 
науки в ближайшие два—три года. 
Ученые факультета предпринимают 
в настоящее время попытки возоб
новления связей и поиск финансиро
вания через различные каналы 
(включение в новые госбюджетные 
программы, конкурсы, гранты и пр.). 
Одним из вариантов, который сейчас 
прорабатывается, является организа
ция бывшими выпускниками факуль
тета фонда поддержки и развития 
науки на факультете. Еще одним 
вариантом является расширение 
сферы исследований в области фи
зики и химии новых неметалличе
ских материалов, предпосылки к 
чему на факультете имеются. 

Если обратить свой взорна фа
культет экономики и управления 
производством, то надо напомнить, 
что при открытии института он был 
самым главным факультетом. 
Можно выделить два этапа развития 
факультета. 1/этап с момента осно
вания до тридцатых годов, начало 
индустриализации страны, когда фа
культет готовил специалистов широ

кого профила для всех отраслей 
экономики, включая сельское хозяй
ство, обладающих обширными зна
ниями в области экономики, исто
рии, права, финансов, безопасности 
жизнедеятельности. II этап — с 
тридцатых годов до-настоящего вре
мени, когда была сделана ориента
ция на подготовку инженеров-эконо
мистов ддя ведущих отраслей про
мышленности, В новых экономиче
ских условиях следует обратиться 
к истории и, возрождая научные 
школы,начала века, расширить про
филь подготовки специалистов, до
полнив и их кругозор, в частности, 
в области права, социологии, психо
логии, внешнеэкономической дея
тельности. Такая работа уже начата: 
наряду с отраслевыми кафедрами, 
появились кафедры функциональные 
(педагогики и психологии, информа
ционных технологий в экономике 
и управлении, международных эко
номических отношений, безопасно
сти жизнедеятельности). Есть реше
ние совета университета рассмотреть 
вопрос о целесообразности создания 
кафедр финансов и банка, права, 
теоретических (К'нов экономики. 

На радиофизическом факультете 
расширены образовательные прог
раммы: ожидается первый выпуск 
инженеров-исследователей по реали
зуемому с 1988 года учебному плану 
с 6-летним сроком обучения; введена 

подготовка бакалавров по трем нап
равлениям: техническая физика, 
электроника и микроэлектроника, 
радиотехника. На факультете про
изведена структурная перестройка 
научной базы учебного процесса пу
тем перевода ряда ведущих научных 
сотрудников и части вспомогатель
ного персонала на финансирование 
из госбюджета, что позволило в но
вых ' условиях дать минимальные 
гарантии сохранения научиой базы 
учебного процесса на факультете. 
Значительно расширено участие про
фессоров, преподавателей, научных 
сотрудников факультета в конкурсах 
научных проектов, грантах и т. п. 

Факультетом технической кибер
нетики совместно с Центром науко
емкого инжинирин1а создается ком
плекс «Инфатеп», целью которого 
является более :1ффективное исполь
зование научно-технического потен
циала ФТК в интересах создания 
современных и перспективных ки
бернетических технологий и произ
водств. Становление комплекса в 
рамках помещений 9-го корпуса 
ФТК при создании современной 
вычислительной сети, учебно-науч
ных лабораторий САПР, электро
низации производства и других. 
Выполнение научно-технических 

работ должно поддержать и развить 
научно-технические кадры и лабо
раторную базу ФТК и университе

та в целом. 
Определенные достижения име

ются на молодом отраслевом фа
культете автоматики, вычислитель
ной техники и радиоэлектроники на 
базе концерна «Ленинец», где 4 дня 
учатся и 2 дня работают. Сейчас 
у них проблемы усложнились, но 
думаю, что факультет вскоре выйдет 
с предложениями о том, как сохра
нить такую форму обучения. 

По вечернему факультету есть 
достижения, и я хотел бы напом
нить, что при расчете учебной наг
рузки не разделяют ее на дневную 
и вечернюю, т. е. не вводят коэффи
циентов. Концепция образования без 
отрыва от производства — идентич
ные знания у выпускников по днев
ной и вечерней формам обучения. 
Мне хотелось бы подчеркнуть, что 
образование Гч' I отрыва от произ
водства сущее гтжало и будет су
ществовать. Бо;11.[11ие достижения 
имеются и на нашем Псковском фи
лиале. 

Затем с док.1адом «Развитие фи
зико-математического факультета» 
.выступил декан физмеха В. А. Паль
мов. А о «Развитии гуманитарного 
факультета» рассказал проф. 
М. А. Василий. 

На совместном заседании ученых 
советов университета выступили 
также профес^ч! Ь. В. Львов, контр
адмирал в отстакк!.' М, А. Шишкин, 
декан Псковского фи.чиала профессор 
Н. П. Солнышкин, ректор С.-Петер
бургского института инженеров же
лезнодорожного транспорта* В. Е. 
Павлов, декан ФЭУПа Т, В, Лисоч
кина, профессор К. П. Селезнев. 

А также было принято обращение 

ученых СПбГТУ к ». гудентам-поли-
техникам. 

У В А Ж А Р М Ы Е С Т У Д Е Н Т Ы ! 

С.-Петербургский политехниче
ский институт (государственный 
университет) возник на рубеже двух 
веков. Это учреждение явилось шко
лой теоретических и прикладных 
знаний, крупным достижением рус
ской культуры, в которой заложены 
ценные для нас традиции. Институт 
высоко держал знамя и твердо от
стаивал позицию независимости 
высшей школы. 

Технический университет в боль
шом масштабе формирует научно-
технические кадры. Среди них — 
выдающиеся деятели науки, видные 
инженеры и экономисты. Научные 
школы нашего технического уни
верситета получили признание миро
вой науки. 

Преподаватели и студенты отлича
лись разными политическими взгля
дами, но это различие на основе 
общего культурно-прогрессивного 
миросозерцания нисколько не отра
жалось на совместной работе. 

Выпускники Политехнического 
всегда отличались высоким профес
сионализмом и достоинством. Лю
бовь к Отечеству, жажда знания 
и стремление к истинному прогрессу 
всегда служили и служат путеводной 
звездой политехникам, восприняв
шим заветы наших талантливых 
и высокоуважаемых учителей — ос
нователей института. 

Отмечая 90-летие со дня открытия 
университета, завещаем вам хранить 
и приумножать его лучшие традиции 
во славу и пользу" великой России. 

^п1ва^нк*пап(1в?м*оттвск«жв 

рестораны и другие места развле
чений. Вот что-то такое мы бы 
и хотели видеть в нашем г о р о д к е 
через 15—20 лет. Поэтому наш 
п р о е к т получил название «эко-
технополис», т. е. г о р о д техниче
с к о г о назначения в п р и р о д н о цель
ной среде. 

В какой-то м е р е это возвраще-

Скондавесн! ( унитфс тс »дят упорные Елукн н нн 
к пят страсти во1.ру' нояарр1ЦДвнног0 о в щ к т м нЛалндан 
^ М». Главная причина ажиотляса таится • ол;нам нэ напрап 
I пенни его дей'1'П1>ности, наеашцгмси бепьнпн шнпнщнан 
I проблемы: строитрльства каттеджсн д м попнтохникеа 
I Но это топько од»- • 'рд"ь но*>п11^кенаи программы «По 
:̂  лидомз М». И м)> решили что нашим чнтатрпнм будет 

интересно познакомиться с проектам •Экотеяиополнеаи 
Мы встретили<1> с руководителями зтого абшъетпа Ггов 
гием Бори<оеи1г** Семуцнжиым ц Станн лпол Алек
сандровичем Меп кллрпым и по1*н».|пие1 н | I овых рук 
получить ннфо;эм|11(ию о Полидоч1> м 

И. к.: Скажите, пожалуйста, не
сколько слов о вашем обществе. 
Когда и к е м оно было создано! Как 
определен круг его деятельности! 

Г. С : Общество создано в конце 
июня, т. е. всего несколько месяцев 
назад путем добровольного воле
изъявления учредителей. Един
ственным ю р и д и ч е с к и м лицом сре
ди учредителей является наш уни
верситет, а физические лица — это 
о к о л о 150 сотрудников университе
та. По уставу тип общества — 
закрытый. Но п р и е м в него поли
техников не п р е к р а щ е н , хотя п р о 
водится теперь на к о н к у р с н о й 
основе. 

И. К.: Что это означает! 
Г. С : То, что мы принимаем 

в общество только тех лиц, кото
рые берут на себя решение к о н 
кретных вопросов, связанных с реа
лизацией целей общества. Спедует 
подчеркнуть, что целью (общества 
является строительство универси
тетского городка европейского ти
па, т. е. своего рода полиса {или 
общины), в к л ю ч а ю щ е г о все, что 
нужно для современной ж и з н и . 
В таких городках за р у б е ж о м 
я м н о г о работал, Обычно там 
размещаются современные иссле
довательские лаборатории и деже 
институты, вновь образуемые не
стандартные учебные структуры 
университетов, а также выставоч
ные к о м п л е к с ы , инновационные 
центры, технопарки и пр. Там ж е 
строятся гостиницы для пригла
шенных специалистов, парк-отели, 
семинар-отели, клубы интеллектуа
лов, т. е, объекты, о р и е н т и р о 
ванные на выделение из г о р о д с к о й 
среды и зоны ограниченного о б щ е 
ния, сосредоточения, п о г р у ж е н и я 
и т. п. И там ж е к р у г л о г о д и ч н о 
живет профессура в добротных, 
уютных и разнообразных по архи
тектуре и р а з м е р а м коттеджах, 
вписанных а ландшафт и о к р у ж а ю 
щ у ю п р и р о д у . Естественно, что 
жилые районы г о р о д к о в насыща
ются спортивными залами и пло
щадками. Всегда есть бассейн, поле 
для гольфа, детские игровые к о м 
плексы, церковные здания, кафе, 

финансирование, хотя и п р е д п р и 
нимаем определенные шаги для 
е г о получения через Петросовет 
и м э р и ю С.-Петербурга. Основная 
наша надежда — привлечение за
падных инвесторов, причем в п е р 
в у ю очередь лиц российского п р о 
исхождения, готовых содействовать 
в о з р о ж д е н и ю нашей страны. 

С. М.: К р о м е т о г о , м ы хотели 
использовать потенциал п р е д п р и 
нимателей, и м о ж е т быть, п р и м е м 
участие в перспективных к о м м е р 
ческих проектах. Безусловно, бу
д е м активно опираться на п о м о щ ь 
военных. Нужно сказать, что весь 
п р о е к т разрабатывается в тесном 
сотрудничестве с организациями 
Министерства о б о р о н ы , имеет 
сильный к р е н в сторону задач 
конверсии и использования военно
г о потенциала для развития г р а ж 
данских структур. Например, п р о 
г р а м м а телефонизации района раз
рабатывается совместно с А к а д е 
м и е й связи. 

И. К.: Есть ли какие-либо кон
кретные предложения от инвесто
ров! 

П р и о з е р с к и м и Выборгским шоссе. 
Это о к о л о 10 к м п о п р я м о й от 
основной территории университета. 
Район имеет исключительные для 
Петербурга экологические характе
р и с т и к и , х о р о ш е е транспортное 
с о о б щ е н и е и оптимален в о т н о ш е 
нии развития инженерных сетей. 
К р о м е т о г о , там расположены 
усадьбы и п а р к и Вяземских и Ф а 
б е р ж е , восстановление которых 
обещает придать университетскому 
г о р о д к у особый о б л и к ^ 

Что касается эемлеотвода, то это 
оказалось более с л о ж н о й задачей, 
ч е м м ы предполагали вначале. 
Д е л о в т о м , что планируемая 
т е р р и т о р и я состоит из участков 
относящихся к ю р и с д и к ц и и различ
ных властных с т р у к т у р : нескольких 
поссоветов города и области, во
енных и гражданских органов. Это 
очень затрудняет согласования. 
Тем не менее, руководству общес
тва удалось, в п е р в о м п р и б л и ж е 
нии, договориться с властями. По
лучено «добро» командования 
Л е н ВО, нас поддержали вице-мэр 
адмирал В. Н. Щ е р б а к о в и мэр 

Кто же нам построит ДОМ-«ПОЛИАОМ>»? 

Беседу вела Ирина Корсакова 

ние к идеям, к о т о р ы е вдохновили 
Витте, Менделеева и Гагарина ка 
строительство комплекса нашего 
Политехнического института с 
профессорскими корпусами и об
щ е ж и т и я м и студентов в сосновом 
лесу вдалеке от центра города. 

И. К.: Но ведь хорошо известно, 
что ЛГУ в свое в р е м я был, по суще
ству, ликвидирован как единое 
целое после того, как было начато 
строительство университетского го
родка 8 Петродворце! 

С. М.; Они совершили м и н и м у м 
две принципиап1,ных ошибки — вы
вели в Петродворец часть факульте
тов, а сем г о р о д о к разместили 
с л и ш к о м далеко, создав серьезные 
транспортные и жилищные пробле
м ы для преподавателей и сту
дентов. 

В нашем случае расстояние от 
основной т е р р и т о р и и университета 
будет значительно меньше, выве
дение основных уЧёбных структур 
не планируется. 

И. К.: Откуда возьмутся средетва 
дпя реализации столь масштабного 
проекта как «экотехнополис» в ус
ловиях всеобщего бюджетного де
фицита! 

Г. С : М ы менее всего рассчиты
ваем на значительное б ю д ж е т н о е 

Г. С : Да, и у ж е довольно м н о г о . 
Например, в отношении строитель
ства бизнес-центра, медикал-отеля, 
гольф-клуба, ресторанов и пр. Биз
несмены из Гонконга предлагают 
очень быстро и дешево построить 
к о т т е д ж и . Ряд машиностроитель
ных и металлургических заводов 
выразили желание финансировать 
создание лицея. Наследница роде 
Вяземских мадам Васильчикова-
Меттерних обещает льготные к р е 
диты для восстановления усадьбы 
Вяземских и т. п. 

С. М.; А к а д е м и я связи, вероятно, 
о к а ж е т содействие в создании 
телепорта и Связьинформцентра. 
Ассоциация инженерных центров 
берется за и н ж и н и р и н г всего п р о 
екта. Петербургские бизнесмены 
дали п р е д л о ж е н и я по созданию 
инфраструктуры снабжения г о р о д 
ка всем н е о б х о д и м ы м . 

Г. С : Следует заметить, что 
к а ж д ы й наш шаг в направлении 
эемлеотвода увеличивает поступле
ние п р е д л о ж е н и й . 

И. К.: А как обстоят депа 
с землеотводом! Где именно пла
кируется размещение городка! 

Г, С : Его планируется р а з м е 
стить на с а м о м северном участке 
г о р о д с к о й территории, в районе 
поселка Осиновая Роща, м е ж д у 

г о р о д а А. А. Собчак. Практически 
завершено согласование распоря
ж е н и я мэра, р а з р е ш а ю щ е г о разра
б о т к у п р о е к т н о й документации. 

И. К.: Когда ж е начнется строи
тельство! И что будет объектом 
первой очереди! 

Г. С : М ы рассчитываем получить 
право на ведение строительных 
рабрт к летнему сезону 1993 года. 
А к а к о й объект пойдет п е р в ы м , 
п о к а сказать трудно. Это зависит от 
инвестиций. Но скорее всего, наши 
а к ц и о н е р ы начнут строить к о т т е д 
ж и . 

И. К.: Насколько мне известно, 
вступительный взнос в ваше общес
тво 18000 рублей, тогда как стои
мость коттеджа сегодня может 
составить не один миллион. Как вы 
устраните >то несоответствие! 

С М.: Ну, во-первых, вступитель
н ы м взносом вклад акционеров не 
ограничится. А во-вторых, общес
тво предполагает п р е д л о ж и т ь п о 
чти к а ж д о м у акционеру участие 
в бизнес-проектах, позволяющих 
заработать деньги. 

Г. С : Смысл создания л ю б о г о 
общества или компании — о б ъ е д и 
нение усилий для расширения 
в о з м о ж н о с т е й отдельных субъек
тов. В нашем случае — то ж е 

с а м о е . Общество будет давать 
к р е д и т ы а к ц и о н е р а м , активно со
д е й с т в у ю щ и м реализации его це
л е й . К р о м е того, стоимость работ 
п р и коллективной застройке м о ж е т 
быть существенно снижена. 

И. К.: А не получится ли так, что 
все кредиты и прочие блага пойдут 
только в адрес людей, обладаю
щих властью, связями или деньга
м и , в то время как рядовые 
политехники не получат ничего, 
послужив лишь прикрытием для 
корыстных целей какой-то группы 
людей! 

Г. С : М ы не считаем, что факт 
' обладания связями или деньгами 

является че^\-то предосудитель
н ы м . И то, и д р у г о е , в общем-то, 
достигается путем затрат большого 
т р у д а . Поэтому никаких м е р , на
правленных против содействия о б 
ществу со стороны состоятельных 
л ю д е й , принимать не намерены и, 
напротив, б у д е м приветствовать их 
участие, т. к. это увеличит потенци
ал общества. Но, естественно, 
деньги или власть не д о л ж н ы быть 
единственным к р и т е р и е м . М ы бу
д е м иметь четкую социальную 
о р и е н т а ц и ю и б у д е м действовать 
в с т р о г о м соотнесении с задачами 
развития университета и полиса. 

Что ж е касается тех политехни
к о в , к о т о р ы е не имеют в о з м о ж н о 
сти внести какой-либо вклад в о б 
щество, но являются л ю д ь м и за
с л у ж е н н ы м и , м н о г о сделавшими 
для университета, то не следует 
забывать, что 20 процентов акций 
находятся в распоряжении у н и 
верситета, и ректорат имеет воз
м о ж н о с т ь проводить в обществе 
с в о ю социальную политику. 

И. К.: Не станет ли общество 
марионеточным, послушным воле 
администрации! 

Г. С : Этого м о ж н о не опасаться 
вследствие относительной незави
симости руководства общества, из
б и р а е м о г о п р я м ы м голосованием 
акционеров. 

И. К. А какой вклад в вашу 
работу вносит сам университет! 

Г. С : Я бы сказал, что от 
университета пошло ф о р м и р о в а н и е 
к о н ц е п ц и и и структуры г о р о д к а . 
М ы глубоко благодарны ректорату 
и ученому совету университета за 
то, что нам дали «зеленый свет», 
хотя своим становлением как о р г а 
низация мы обязаны п р е ж д е всего 
п р о ф к о м у сотрудников. Ректор 
университета Ю. С. Васильев т а к ж е 
оказал нам неоценимую п о м о щ ь , 
п о д к р е п и в моральным авторитетом 
университета ряд наиболее труд- _ 
ных соглашений. Естественно, наше 
общество, как общество политехни
к о в , будет действовать, строго 
соблюдая интересы университета. 
Более т о г о , в случае успешного 
осуществления проекта мы наде
е м с я способствовать у к р е п л е н и ю 
позиции университета в г о р о д е 
и стране. 



ПОЛИТЕХНИК № 25 ' 

К 90-пегню со дня открытия С.-Петербургского Политехнического института 

п. Б. Струве (1870-1944) 
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Крестоносе14 русской свободы 
...Незаменимой нам опорой тс 

люди, которые в «страдные и роко
вые годы» первой половины столетия 
полностью отдали себя делу русской 
свободы. Среди них — Петр Бер
нгардович Струве. Наш нравствен
ный долг прислушаться к его мысли, 
вчитаться в его биофафию, пропи
таться его мужеством и твердостью. 
Сегодня мы не имеем права не 
помнить этого человека. 

И хотя о П.. Б. Струве написано 
немало — как соотечественниками, 
так и зарубежными исследователями 
(среди них, конечно, первый — аме
риканец Ричард Пайпс, автор вели
колепной двухтомной биографии 
русского ученого и общественного 
деятеля и издатель его Собрания 
сочинений),— предстоит еще долгий 
и терпеливый труд по осмыслению 
жизни и творчества одного из наибо
лее сложных и глубоких людей 
предреволюционной и эмигрантской 

России, п. Б. Струве — до сих пор 
фигура еще далеко не разгаданная, 
в чем-то таинственная и нередко 
«обманывающая» своих интерпрета
торов (даже и выдающихся). Тем 
необходимее нам вглядеться в его 
судьбу, поразмышлять над ней. 

...Не может быть потеряно все 
у той страны, сын которой в одну из 
самых тяжелых и кровавых минут ее 
истории, из гущи беспощадной 
схватки, напомнил соотечественни
кам: «Сомнение в своей абсолютной 
личной правоте или непогрешимости 
есть основа человеческого отноше
ния к другим людям и соглашения 
с ними. Там, где отсутствует эта 
основа, открывается простор для 
пожирания одних людей другими, 

^ сперва идейного, потом фактическо
го». 

Ю. ПИВОВАРОВ 
«Литературное обозрение» 

№ 12, 1990 г. 

,. I 

Он не был бунтарем 
Д о конца своей жизни он «был не бунтарем, а осознавал себя 

государственным деятелем, как бы временно и случайно находящимся 
в оппозиции» — так характеризовал П. .Б. Струве (1870—1944) — филосо
фа, экономиста, публициста, общественного деятеля — его близкий друг 
С. Л. Франк в написанной им «Биографии Г),^..Струде>> (Нью-Йорк, 1956). 

Слова знаменитого философа оказались' пророческими. В наши дни, 
когда общественная мысль ищет исторического объяснения ситуации, 
сложившейся в Рос«ии, неизбежным становится интерес к учению 
отечественных философов начала века. При этом происходит процесс I 
переоценки ценностей, ломки привычных, однозначных представлений • 
о предшественниках ны,нешних политических течений. 

Еще недавно российс«[ий либерализм — «временный попутчик», <фя 
лившийся в марксистс4(ие одежды», —• вызывал традиционно негативную 
оценку, а один из теоретиков «легального» (литературного) марксизма 

\ Петр Бернгардович Струве значился «агрессивным идеологом» россий
ского империализма и «заядлым белогвардейцем». 

Но отказ от использования чьего-либо творческого наследства не 
уничтожает факт существования такового: плоды обширной научно-
публицистической работы Струве — «человека очень талантливого и зна
ющего», по оценке его идейного противника В. И. Ленина, — остаются 
полноправной частью того богатства российской общественной мысли, 
к которому мы теперь имеем возможность обратиться. 

Время — лучщий судья. Проблемы, вставшие ныне перед Россией, 
оправдывают обращение научной общественности к философским и эко
номическим исследованиям, принадлежащим перу П. Б. Струве. Оказа
лось, что выдающийся деятель был всего лишь во «временной и случай
ной оппозиции». 

И. К О Н Д А К О В А 
«Советская библиография» 

№ 6 , 1991 г. 

Возвращение 

из первой эмигра

ции, начало ра

боты в СПбПИ 

(/906 г.) 

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА 
П. Б. СТРУВЕ (ЦГИА., 
Ф. 3121, ОП. 12, 
Д. № 673). 

Родился 26 января 
1870 г. в Перми. Окончил 
СПб гимназию, юридиче
ский факультет СПб Уни
верситета (1895 г.). 

22.Х1.1906 избран эко
номическим отделением 
СПб Политехнического 
института преподавателем 
курса экономии промыиг-
ленности и экономии тор
говли. 

14.05.1908 Советом 
ППИ избран доцентом по 
кафедре политической 
экономии. С 1911 г. стал 
читать курс истории хо
зяйственного быта (после 
смерти проф. И. И. Ива
нюкова). 

15.01.1914 избран Сове
том ППИ Императора 
Петра Великого по кон
курсу экстраординарным 
профессором по кафедре 
политэкономии. 

11.07.1917 утвержден в 
должности ординарного 
профессора ППИ и однов
ременно (Указом Времен
ного правительства) — ор
динарным академиком 
Российской Академии 
наук по политической эко
номии и статистике. 

В 1^)18 г. эмигрировал и:1 
России. У.ш'р 26.02.1944 г. 

'в Париже. 

НАУЧНЫЙ СЕМИНАР: 

Петр Бернгардович Струве и современная Россия 
19 НОЯБРЯ 1992 г. 10.00 ч. ФАКУЛЬ

ТЕТ СОЦИОЛОГИИ СПбУ. Ауд. 216. 
ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 

Пуляев В. Т., проф., днр. республи
канского гуманитарного института при 
СП6У, руководнтель программы «На
роды России». 

Струве Н. А., проф., днр. и>д-ва 
•ИМКА ПРЕСС», ред. журнала «Вес
тник РХД». 

Бороноев А. О., проф., декан факуль
тета социологии СП6У. 

ДОКЛАДЫ И ВЫСТУПЛЕНИЯ 
Ерммчев А. А. (г. Санкт-Петербург) 

«Петр Бернгардович Струве и русский 
I духовный ренессанс» 

Новиков А. И. (г. Санкт-Петербург) 
«Проблемы русской культуры в теоре
тическом наследии П. Б. Струве» 

Ганелин Р. Ш. (г. Санкт-Петербург) 
«П. Б. Струве в политической жизни 
дореволюционной России» 

Калмыков А. Г. (г. Санкт-Петербург] 
«Заметки по поводу политической >во-
люции П. Б. Струве • оценке 
Л. Д. Троцкого». 

Вмттенбер'г Б. М. (г. Санкт-Петер
бург) «Работа П. Б. Струве во главе 
особого комитета по ограничению 
снабжения н торговли с неприятелем. 
(1915 — 1917 гг.)». 

Петров А. (г. Санкт-Петербург) 
«П. Б. Струве как публицист». 

ПЕРЕРЫВ: 13.30—15.00 
Ананьев О. В. (г. Санкт-Петербург) 

«Методологические изысканмя 
П. Б. Струве» 

Козловский В. В. (г. Санкт-Петер
бург) «Социологическое наследство 
П. Б. Струве» 

Штифянов В. В. (г. Екатеринбург) 
«П. Б. Струве и П. А. Сорокин: две 
мнровоззренческме позиции». 

Сапов В. В. (г. Москва) «П. Б. Струве 
в полемике Б. А. Кистяковского и 
В. Я. Богучврского по поводу книги 
«Страницы прошлого» (новые архив
ные данные)». 

Бпасиин А. Г. (г. Санкт-Петербург) 
«Проблема ценностей у П. Б. Струве». 

20 НОЯБРЯ 1992 г. 10.00 Ч. ГУМАНИ
ТАРНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ СПбГТУ ауд. 101 

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Васильев Ю. С , ректор СПбГТУ, 

чл.-корр. РАН, академии МАНВШ. 
ДОКЛАДЫ И ВЫСТУПЛЕНИЯ 

Струве Н. А. (г. Париж) «П. Б. Стру
ве: общественная судьба в «мигра
ции». 

Орлов А. В. (г. Санкт-Петербург) 
«Экономические воззрения П. Б. Стру-

Исаев И. А. (г. Москва) «Проблема 
власти в наследии П. Б. Струве». 

Калицын В. М. (г. Магнитогорск) 
«П. Б. Струве о ресурсах демократиза
ции и социальных изменениях в Рос
сии». 

Нврочнмцкая Н. А. (г. Москва) «Ка
детское' движение сегодня». 

Чепарухин В. В. (г. Санкт-Петербург) 
«Санкт-Петербургская библиотека 
П. Б. Струве». 

ПЕРЕРЫВ: 13.30—15.00 (Посещение 
выставки из личной библиотеки 
П. Б. Струве). 

Белодубровскнй Б. Е. (г. Санкт-
Петербург) «Первый вечер памяти 
П. Б. Струве в доме графа Лаваля 
(1992 г.)». 

Назаров Р. Р. {г. Ташкент) «Нацио
нальный вопрос в теоретическом нас
ледии «легального марксиста». 

Лаппо-Даннлевский К. Ю. (г. Санкт-
Петербург) «О литературоведческом 
наследии П. Б. Струве». 

Казоасиая Т. М. (г. Санкт-Летер&ург) 
«П. Б. Струве о проблемах воспита
ния». 

Семенное 6. Е. (г. Санкт-Петербург) 
пСоцнологнческин анализ русском 
истории у П. Б. Струве: сопоставление 
с современными исследованиями!' 

25-летие СПб. 
Политехнического института 
императора Петра Великого 

РЕЧЬ. ПРОИЗНЕСЕННАЯ 2 15 ОКТЯБРЯ 1927 г 

Сегодня мы собрались здесь вспомнить день открытия в столичном 
городе Санкт-Петербурге большого русского культурного учреждения, 
Политехнического Института Императора Петра Великого. 

Это учреждение явилось рассадником и школой теоретических 
и практических знаний, союзно объединенных под той огромной 
национальной крышей, которая именовалась Империей Российской 
и под охраной и покровительством которой Россия, ее населен^1е, ее 
творчество, ее образованность процветали века. 

... Эта эпоха связана с именем Витте. Не он ее создал; е е вообще 
никто не создавал; в ней сказался н выразился вековой рост хозяй
ственной жизнн, накапливавший культурные силы и медленно, 1 но 
неукоснительно, поднимавший народные массы на более высокий 
жизненный уровень. Витте был только крупнейшим в бюрократии 
выразителем этого огромного прогрессивного тока хозяйственной 
жизни. 

И поэтому, естественно, что у него, человека действенного и често
любивого, с огромной волей, которая умела и сламывать и также — 
что бывает иногда и труднее и плодотворнее — обходить препятствия, 
идея создания нового огромного учреждения, высшего учебного 
заведения, объединяющего знания технические и хозяйственно-
общественные, нашла отклик и могущественную активную поддержку. 
Рядом с Вит^е, этим замечательным деятелем властной бюрократии, 
который н е ' без осиованив рисуется широкой публике как некий 
чародей, «маг и волшебники государственно-финансового искусства, 
следует назвать тогдашнего директора департамента торговли и ману
фактур Владимира Ивановича Ковалевского и великого русского 
химика Дмитрия Ивановича Менделеева. Недаром портреты этих трех 
деятелей: Менделеева, Витте и Ковалевского смотрели на нас со стен 
зала нашего Совета. Они были творцами Санкт-Петербургского 
Политехнического Института. 

В. И. Ковалевский был одаренный, умный, гибкий человек, сде
лавший, несмотря на свою первоначальную политическую неблагона
дежность, блестящую административную карьеру и горячо преданный 
делу государственного содействия торговле и промышленности. 

Д . И. Менделеев был не только великим химиком, но и замечатель
ным мыслителем в области экономики, можно сказать, идейным отцом 
новейшего русского промышленного протекционизма. Его кТолковый 
тариф», его «К познанию России» суть замечательные и во многом 
классические произведения русской зкономической мысли. 

Явившись порождением хозяйственного развития России, опиравше
гося на медленный, но неуклонный подъем крестьянского благосостоя
ния, создававшего широкий и непрерывно расширяющийся рынок для 
промышленности, — Санкт-Петербургский Политехнический ннститут 
стал фактором этого развития. Этому служили все его технические 
отделения, выпускавшие техников-специалистов. Этому служило Эко
номическое Отделение. 

В жнзни современных народов деятельность и функции государ
ственной власти неразрывно сплетены с жизнедеятельностью и фун
кциями народа. Политехнический Институт давал растущей про
мышленности хорошо обученных инженеров по разным специально
стям, и притом по таким, которые не были представлены ни в одном 
другом учебном заведении России — назову кораблестроение. 

Институт явился также школой, выпускавшей для государственной 
службы лиц научно подготовленных в области экономики и финансов. 
Он стал специальной и первоклассной по своим качествам школой 
государственных чиновников. В этом отношении в лице Экономичес1^о-
го Отделения нашего Политехнического Института новая Император
ская Россия эпохи Николая I I создала учреждение, аналогичное для 
прежних эпох Императорским Александровскому Лицею и Училищу 
Правоведения и — если учитывать короткий срок существования 
нашего Института — могущее по своему историческому значению 
смело быть поставленным рядом с названными привилегированными 
учебными заведениями старой Императорской России. 

... Наш Политехнический Институт возник в бурную политическую 
эпоху того огромного сдвига русской жизни, который происходил 
в первое десятилетие XX века. И профессура, и студенчество отдали 
дань «натиску н буре» этой замечательной эпохи. Но мне хочется 
особенно подчеркнуть, что, родившийся в бурные политические годы, 
наш Институт — и в эти годы и в позднейшее время своего нормально
го здорового существовання под крышей национального государ
ства — высоко держал знамя и твердо отстаивал позицию независимо
сти высшей научной школы от всяких сторонних влияний. И ему, 
в общем, посчастливилось. Были трудные моменты. Но, в общем 
и основном, наш Институт, являясь культурным национально-государ
ственным учреждением, не был ни на послугах у отдельных представи
телей власти, ни склонялся перед улицей. Он служил науке в широчай
шем объеме и захвате и этой свободной и свободолюбивой наукой 
служил государству и нации. 

И я твердо верю — и уверен, что вы все разделяете это мое 
убеждение,— что когда пробьет час освобождения и возрождения 
Национальной России, вновь воспрянет во весь рост наш Институт, 
и в лучах старых, но не умирающих традиций, символизируемых-
вензелем Великого Петра, вновь закипит дружная работа старших 
и младших, учащих и учащихся, деятелей науки и слуг государства. 

И те, кому доведется дожить до вожделенного дня, там, в Санкт-
Петербурге, в этом дивном граде святого Петра, вновЬ сопьются 
в единую семью, одушевленную единым духом, духом научного труда 
и национально-государственного служения. 

Париж, окт. 1927 г. " " ^ ^ ^ ^ У " 

СТРАНИЦА ПОДГОТОВЛЕНА ЦЕНТРОМ ИСТОРИИ 
НАУКИ И ТЕХНИКИ ГУМАНИТАРНОГО ФАКУЛЬТЕ
ТА СПбГТУ. 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

Мы успели привыкнуть за 
период развитого социализма ко 
многим приятным вещам: к пу
тевкам в дома отдыха, пионер
ским лагерям. И сейчас многие 
никак не могут понять, почему 
исчезают те или иные льготы, 
почему то хорошее, что было 
в обществе, разрушается пер
вым. Конечно, сотрудники 
СПбГТУ были страшно удивле
ны, узнав, что неизвестно, смо
гут ли они в этом году отправить 
своих детей в пионерский ла
герь. А весной он был действи
тельно в опасности, про него все 
забыли, и никто не хотел фи
нансировать. И только благода
ря тому, что у нас еще остались 
кое-какие традиции, «Алые па
руса» выжили. На протяжении 
многих лет в лагерь ездят почти 
все его сотрудники, а начальник 
«Алых парусов» А. Коноваленко 
с восемьдесят седьмого года 

работал пионервожатым. И вот 
костяк молодых людей, А. Коно
валенко и старший пионервожа
тый В. Кепша, не дал лагерю 
погибнуть. 

Первоначальная стоимость пу
тевки была 3 тысячи рублей, но 
профсоюз оплатил львиную до
лю, и родителям пришлось пла
тить шестьсот рублей, можно 
даже было отдавать деньги в 
рассрочку, потому что • летом 
сотрудникам университета жало
ванье не платили. 

Традиционно так повелось, 
что многие ребята ездят в «Алые 
паруса» пионерами, затем ин
структорами, а потом и вожаты
ми. Другой путь стать вожа
тым — это выдержать конкурс, 
весной набирается желающих 
работать около ста человек на 
20 мест. Как утверждает стар
ший пионервожатый Владимир 
Кепша, кто хоть раз побывал 

«Авторские воскресения» 
в клубе на Лесном 

Приятный сюрприз ожидает лю
бителей авторской песни. Студен
ческий клуб «Политехник» (в про
стонародье — «Лопухи») начинает 
серию концертов «Авторские вос
кресения». Планируются выступле
ния как молодых, так и маститых 
авторов-исполнителей. 

Первый концерт состоится 15 но
ября в 19.00. На сцену выйдут 
молодые авторы — лауреаты фес
тивалей авторской песни «Топос», 
«Ваганты», «Сосновоборские мас
терские» и т. д. 

Для вас будут петь Ольга Маке
ева, Мария Кугушева, Мария Миха
ленко, Владимир Розенбаум, Антон 
Пулит и Алексей Дудин. 

22 ноября — автор-исполнитель 
Леонид Стуликов. 

27 ноября — автор-исполнитель 
Вадим Казанский. 

6 декабря состоится традици

онный, 22-й по счету, городской 
фестиваль авторской песни «То
пос». 

Авторы приглашаются на прослу
шивание 30 ноября, 1 и 3 декабря 
в 18.00 в клуб. 

Аналогичный фестиваль для ис
полнителей состоится в марте бу
дущего года. Вы встретитесь с лау
реатами прошлых лет, а также 
узнаете новые имена в авторской 
песне. 

Кстати, последний фестиваль со
брал 18 авторов, среди которых 
были студенты из 8 вузов города, 
школьники, администратор студии 
«Ленфильм» и даже... дворник. 

Что интересно, звание лауреата 
фестиваля «Топос» в последний раз 
присуждалось в 1987 году. 

Так что дерзайте, может быть, 
именно вам улыбнется удача, 

АЛЕКСЕИ ДУДИН 

Турнир выходного дня 
в воскресенье, 25 октября, в хоккейной к о р о б к е студенческого 

городка на Л е с н о м , 65, был проведен осенний турнир по м и н и -
футболу, в к о т о р о м приняли участие 8 студенческих команд. По 
две команды выставили механики и физики, по одной — Ф Э У П , 
ФТК, сборные «Кванта» и общежития № 1 . Из 8 заявленных 
каждой командой игроков в поле с правом замены находилось 5. 

В результате напряженных полуфинальных игр в финал вышли 
команды общежития № 1 и физиков. Исход финальной игры 
в пользу команды общежития № 1 решили только матчевые 
пенальти. Занявшие в турнире I, II и I I I места команды о б щ е ж и 
тия № 1, физиков и механиков были награждены значительными 
д е н е ж н ы м и п р е м и я м и , которые выделил студенческий п р о ф к о м . 

Организовали и провели турнир работники спортивного клуба 
«Политехник» И. М . Зверев, Г. И. Попов, В. Г. Кощеев. 

В ноябре и декабре в студенческом г о р о д к е состоятся турниры 
по тяжелоатлетическим видам спорта, шахматам, будет проведен 
новогодний вечер спортсменов университета. 

П. ПОЛОВНИКОВ, 
директор спортивного клуба «Политехник» 

Страна Гринландия 

в «Алых парусах», начинает 
ездить туда все годы учебы 
в «Политехе». Но, к сожалению, 
после того как они закончат 
институт, нужно искать новых 
вожатых. Так, в этом году ушел 
старый костяк ребят — Влади
мир Ульев, Алексей Курылев, 
Сергей Павловский • и Сергей 
Богданов. Жизнь вожатых 
сложная и насыщенная, каждый 
день у ребят должен быть не 
похож на предыдущий. Вечером 
педсовет, где вожатые отчитыва
ются за прошедший день и об
суждают, как проводить следую
щий. Часто засиживаются до 
пяти утра. 

— У нас раньше в лагере 
работал прекрасный врач, •^-
рассказывает А. Коноваленко, — 
к нему можно было приходить 
в любое время суток, он всегда 
поможет и вылечит. А нас, он 
считал, вылечить нельзя, потому 
что у нас «вожатская болезнь». 

Традиции поддерживают не 
только вожатые, но и ребята. Те, 
кто ездят на протяжении трех 
лет в лагерь, получают паспорта 
и гражданство «Алых парусов», 
им они очень дорожат. Вручение 
проходит во время праздника 
«старичков». Есть еще детский 
праздник, весь лагерь готовит 
представление для самых ма
леньких, а в конце смены для 
всех ребят выступают вожатые, 
есть еще день именинника. Но
вый год и любимый всеми 

родительский день. В этот день 
родители вместе с детьми прини
мают участие в веселых конкур
сах и представлениях, и для 
всех на улице жарятся блинчи
ки. 

В этом году появился новый 
праздник — 19 июня. День пио
нерской организации 19 мая, 
а в «Алых парусах» решили 
отметить его летом. Достали из 
складов знамена, горны, бараба
ны, были сделаны красные гал
стуки, все надели белые ру
башки. В это^ день состоялась 
торжественная линейка, предсе
датели отрядов отдавали ра
порты. В общем, было все, как 
раньше. 

— Мне жалко пионерию, — 
признается Коноваленко, — эго 
почти то же самое, что скауты, 
но скауты нынче в моде, а пио
неры нет. Старое разрушается, 
а новое построить нелегко. Мы 
попробовали развить тему Грин-
ландии, если уж мы -— «Алые 
паруса». У нас четыре отряда — 
«Страна Муравия», «Зазер
калье», «Романтики» и «Земля
не», но стержня все равно нет. 

Ребята помнят трудности этой 
весны, если плохо получается 
создание лагеря по старым при
нципам, то они решили создать 
его по новым. А. Коноваленко 
и В. Кепша вместе с профкомом 
сотрудников организовали по
стоянно действующую базу от
дыха. Чтобы в выходные со-

Памяти Кюлленена 
24—25 октября в стенах «Корабелки», превратившейся в 30-х годах 

из факультета «Политеха» в Морской технический университет, 
прошел турнир по самбо памяти Владимира Кюлленена. Бывший 
студент ЛКИ В. Кюлленен обладал редким сочетанием таланта 
и трудолюбия, сделавшим его чемпионом Европы, мира, СССР 
и обессмертившим его имя. 

За первые места турнира боролись спортсмены десяти вузов 
и клубов. Но в двух весовых категориях победу завоевали борцы 
«Политеха». Это были Владимир Федотов (вес до 48 кг, 1-й разряд, 
группа 614/4) и Игорь Семенюк (вес до 68 кг, мастер спорта, группа 
623/2). Андрей Дурнов (группа 544/2), кандидат в мастера спорта, был 
вторым в весовой категории до 68 кг. Наши борцы показали хорошую 
подготовку для начала сезона. 

Кстати, в феврале следующего года на базе запов Технического 
и государственного университетов будет проведен аналогичный турнир 
памяти выпускника ЛГУ и первого тренера команды ЛПИ по борьбе 
самбо. Героя Советского Союза, человека, ставшего, несмотря на 
военные ранения, чемпионом СССР,— Леонида Дмитриевича Голева. 

На снимках: 1. Схватка. Сверху Андрей Дурнов. 2. Игоря Семенюка 
поздравляет с победой судья всесоюзной категории Анатолий Михай
лович Катиков. , , _ _ _ 

КИРИЛЛ КОМАРОВ 
Фото автора 

трудники университета могли 
приехать сюда и отдохнуть. 
В лагере работают прекрасные 
повара: Е. К. Григорьева, 
Н. К. Вилик, В. М. Выморкова. 
Им удается из ничего сделать 
очень вкусно. Дети довольны, 
будут довольны и сотрудники. 
В будущем ребята собираются 
сделать сауну, видеозал, пункт 
проката, тренажерный зал. Эти 
дополнительные услуги должны 
окупить содержание лагеря, поя
вятся деньги на его ремонт. 
А в зимние и летние каникулы 
он будет открыт для детей. 

— Времена меняются, — гово
рит В. Кепша,— а традиции 
остаются. Раньше существовал 
клуб вожатых «Осторожно, де
ти!»- Мы его воссоздали, теперь 
он называется «Все лучшее — 
детям». Вся наша работа — для 
них, им должен принадлежать 

.лагерь и наша страна Гринлан
дия. 

С. КАРПОВА 

ВКЛЮЧАЙТЕСЬ 
в КОНКУРС! 

в целях развития научно-иссле
довательской работы студентов гу
манитарный факультет проводит 
в 1992—1993 учебном году конкурс 
на лучшую научную работу сту
дентов по гуманитарным наукам. 
На конкурс представляются само
стоятельно выполненные исследо
вания по актуальным проблемам 
гуманитарных наук. Объем конкур
сных работ не должен превышать 
50 страниц. Работы представляются 
на кафедры гуманитарного факуль
тета в соответствии с тематикой до 
15 декабря 1992 года. 

Победители конкурса награжда
ются денежными премиями и дип
ломами. Установлено 5 первых 
премий по 1000 рублей каждая, 
5 вторых — по 700 рублей и 
5 третьих — 500 рублей каждая. 

Лучшие работы будут представ
лены на Всероссийский конкурс 
научных работ схудентов. 

ОРГКОМИТЕТ 

/Л 

Хотите отдохнуть? 
Поезжайте в Ушково 

На территории пионерского лагеря 
в поселке Ушково организована база 
выходного дня. Заезд по пятни1{ам до 
19 часов, а отъезд по воскресеньям 
после 15. Вас ждут трех-четырехмес-
тные номера, трехразовое питание, 
видеосалон, бильярдная, теннис, дет
ская комната. 

На конец октября стоимость прожи
вания на двое суток для сотрудников 
и членов их семей — 150 рублей, по
лная стоимость 700. 

Можно приезжать с детьми после 
четырех лет. 

Путевки продаются в профкоме сту
дентов каждую неделю по понедельни
кам, вторникам, средам. 

Места ограничены. 

Учредитель газеты: коллектив Санкт-Пе1'ер6ург-
ского технического университета 

Адрес редакции: Санкт-Петербург, ул. Поли
техническая, д. 29, I учебный корпус, к. 332, 
тепефон 552-64-17 

Адрес типографии им. Володарского Лениздата: 
Фонтанка, 57 

Заказ № 9556 Тираж 1500 экз. 

Редактор 
Евгения ЧУМАКОВА 


